



ESPACIO, TIEMPO Y FORMA 30

AÑO 2017
ISSN 0214-9745
E-ISSN 2340-1362

SERIE III HISTORIA MEDIEVAL
REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

UNED





ESPACIO, TIEMPO Y FORMA

AÑO 2017
ISSN 0214-9745
E-ISSN 2340-1362

30

SERIE III HISTORIA MEDIEVAL

REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

<http://dx.doi.org/10.5944/etfiii.30.2017>



UNIVERSIDAD NACIONAL DE EDUCACIÓN A DISTANCIA

La revista *Espacio, Tiempo y Forma* (siglas recomendadas: ETF), de la Facultad de Geografía e Historia de la UNED, que inició su publicación el año 1988, está organizada de la siguiente forma:

- SERIE I — Prehistoria y Arqueología
- SERIE II — Historia Antigua
- SERIE III — Historia Medieval
- SERIE IV — Historia Moderna
- SERIE V — Historia Contemporánea
- SERIE VI — Geografía
- SERIE VII — Historia del Arte

Excepcionalmente, algunos volúmenes del año 1988 atienden a la siguiente numeración:

- N.º 1 — Historia Contemporánea
- N.º 2 — Historia del Arte
- N.º 3 — Geografía
- N.º 4 — Historia Moderna

ETF no se solidariza necesariamente con las opiniones expresadas por los autores.

UNIVERSIDAD NACIONAL DE EDUCACIÓN A DISTANCIA
Madrid, 2017

SERIE III - HISTORIA MEDIEVAL N.º 30, 2017

ISSN 0214-9745 · E-ISSN 2340-1362

DEPÓSITO LEGAL M-21037-1988

URL: ETF III · HISTORIA MEDIEVAL · <http://revistas.uned.es/index.php/ETFIII>

DISEÑO Y COMPOSICIÓN

Carmen Chincoa Gallardo · <http://www.laurisilva.net/cch>

Impreso en España · Printed in Spain



Esta obra está bajo una licencia Creative Commons
Reconocimiento-NoComercial 4.0 Internacional.

LIBROS

TORRES JIMÉNEZ, Raquel y RUIZ GÓMEZ, Francisco (eds.), *Órdenes Militares y construcción de la sociedad occidental (siglos XII-XV)*. Sílex, Madrid, 2016. 704 págs. ISBN: 9788477376347.

José Manuel Rodríguez García¹

DOI: <http://dx.doi.org/10.5944/etfiii.30.2017.18845>

La obra aquí reseñada representa la publicación de las actas del Congreso Internacional del mismo nombre que tuvo lugar en la Universidad de Castilla-La Mancha en noviembre de 2015. Dice mucho de la profesionalidad de los investigadores que aquí escriben y de la editorial que los publica que hayan podido ver la luz justo un año después de la celebración de dicho evento. Ciertamente la editorial Sílex, y sus líneas de Historia y Sílex Universidad, se ha convertido en una referencia en lo que respecta a publicaciones científicas en humanidades en nuestro país.

Una reseña sobre un libro colaborativo de este tipo, con tantas aportaciones, siempre es complicada. Mi decisión es centrarme sólo en aquellos investigadores que tienen como tema central a las Órdenes, sin desmerecer la aportación del resto de los colaboradores.

El libro está dividido en tres partes: materiales para la memoria; orígenes, cruzada y frontera; y ennoblecimiento y señorío de las OOMM.

La primera comprende estudios sobre las fuentes, tanto diplomáticas como materiales. Así, J.R. Romero Fernández en su «Los archivos medievales de las Órdenes Militares en el AHN» (pp. 31-71) hace un repaso de cómo y qué fondos han llegado a estar depositados en el Archivo Histórico Nacional. Resulta un poco raro que también incluya entre las Órdenes Militares a la Orden del Sto. Sepulcro cuando parece que al final se ha llegado a un consenso en que ésta no se puede considerar militar. Por otro lado hace honor a su título y sólo se ocupa de los fondos del AHN de Madrid, de los que sin duda es un profundo conocedor, aunque diga poco de los fondos templarios.

El siguiente artículo en esta sección corresponde a J. Lencart quien hace un estudio acerca de «Los libros de Pedro Alvares Seco sobre la Orden de Cristo (1530-1580)» (pp. 73-101), y que es especialmente interesante para los estudiosos de la Orden de Cristo en el s. XVI, aunque también pueda resultar muy útil para su etapa medieval ya que en los libros de los que se tiene constancia conservó y registró documentos y escritos de la Orden de épocas anteriores. Aspecto muy útil que le servirá a la autora para terminar de escribir el cartulario de la Orden de Cristo que se encuentra preparando en la actualidad.

1. UNED

El espacio dedicado a la cultura material lo ocupan tres arqueólogos que tienen en común su actividad en Castilla-La Mancha: J.M. Molero García con su «Los primeros castillos de órdenes militares. Actividad edilicia y funcionalidad en la frontera castellana (1150-1195)» (pp. 103-133); A. de Juan García, «Fortificación y frontera en la segunda mitad del s. XII. Alarcos» (pp. 135-165); y D. Gallego Valle, «La Orden de Santiago y la construcción de sus fortalezas en Castilla. El caso del campo de Montiel, segunda mitad s. XIII -inicios s. XIV» (pp. 167-195). El primero muestra la intensa actividad refortificadora que se produjo en la segunda mitad del s. XII en esta comunidad (campos de Montiel, San Juan y Calatrava); en un primer momento utilizando las antiguas fortificaciones musulmanas con un carácter feudalizante y luego, bastante pronto, levantando fortalezas *ex novo* con un marcado carácter fronterizo militar, a la par que da cuenta de los avances técnicos en el campo constructivo. El segundo confirma arqueológicamente lo que dicen las crónicas, que Alarcos estaba todavía en construcción (y todavía sin cerrar) en el momento de la batalla (1195), al tiempo que reafirma que las obras de Alarcos, originalmente perteneciente a Calatrava, sólo se impulsaron tras su control por Alfonso VIII en 1190 que pretendió el establecimiento de un gran punto de poblamiento y fortificación que no llegaría a completar. El tercer autor, que se está convirtiendo en una referencia en cuanto a la «arqueología de las Órdenes Militares», hace un repaso de las diversas fortificaciones que aparecen en el campo santiaguista de Montiel, señalando tres etapas constructivas: 1213-1250, siguiendo el avance de la frontera aprovechando las construcciones musulmanas; 1250-1330 cuando una madurez institucional de la Orden (y sus fondos) permiten construcciones de gran envergadura (período en el que centra su estudio); y una tercera fase a partir del s. XIV caracterizada por importantes obras en los castillos-casa de Montiel y Montizón.

La segunda parte del libro comienza con un artículo de la historiadora J. Bronstein, que vuelve sobre el tema de la «Producción alimentaria de la Orden de San Juan en el Este Latino» (pp. 197-207), campo sobre el que lleva trabajando ya un tiempo y que, como el título indica, se centra en la situación y tipo de producción de las propiedades hospitalarias en Ultramar. Le sigue otro breve artículo, también de carácter internacional, de Ph. Josserand acerca de la «Frontera y Órdenes Militares en la Cristiandad Latina Medieval» (pp. 209-221), donde el historiador francés destaca la función no sólo militar de las OOMM sino, sobre todo, su papel organizador y repoblador de las zonas fronterizas de todos los frentes de la Cristiandad (del Báltico a Tierra Santa pasando por la Península Ibérica), haciendo notar su pragmatismo político.

Otros dos artículos, esta vez de especialistas españoles, cierran la segunda parte del libro. Carlos de Ayala, en «Los inicios de la Orden de Calatrava y la monarquía castellana» (pp. 223-265) elabora, en profundidad, una idea que ya había apuntado en ocasiones anteriores y que es en una versión alternativa a los orígenes y fundación de la Orden de Calatrava más allá de lo que indica Rada en su crónica. Opina

que la fundación de esta Orden no fue circunstancial, producto de la providencia, sino que obedecía a un plan preestablecido por Sancho III de Castilla de «dotarse» de una Orden Militar que sirviera a sus intereses personales y «nacionales» (pero con ciertos tintes de preeminencia sobre otros reinos peninsulares debido a la propia estructura cisterciense), al tiempo que repercutiera en su prestigio cruzado. Idea continuada por Alfonso VIII que, intentando impulsar ese control real, propuso al convento de S. Pedro de Gumiel como intermediario-supervisor, hispano entre Calatrava y la casa madre de Morimond, ya que lo que se pretendía era intentar eludir cualquier control externo (casa central del Cister, el Papa) de este instrumento. Sancho ya habría tenido en mente con anterioridad al abad de Fitero, como representante de una nueva espiritualidad militar, para llevar a cabo su proyecto. Dicho lo cual no evitó las esperables tensiones con el Papa (por su control) y con el Cister (por la integración plena en la Orden). Finalmente, Carlos Barquero con su «Actividad Militar de la Orden de San Juan en la Península Ibérica durante la Edad Media» (pp. 267-285), vuelve a poner sobre el tapete el tema de la no desdeñable actividad bélica de esta orden universal en el solar hispano, afirmando que la evolución de una estructura y vocación asistencial hacia una militar se produjo al mismo tiempo, y de forma paralela, en el frente peninsular y el ultramarino, respondiendo a necesidades fronterizas comunes.

La tercera parte del libro, se compone de tres secciones: relaciones con la nobleza y corona; dominios territoriales y función eclesiástica. La primera comienza con un artículo de F. Ruiz Gómez titulado «Órdenes Militares y sociedad política durante el reinado de Alfonso X el Sabio» (pp. 339-375) y que se basa en el estudio de las relaciones personales, atendiendo a los orígenes nobiliarios, entre los diferentes maestros de Santiago y Calatrava-Alcántara y el monarca castellano-leonés, destacando la evolución hacia la creación de una potencia económica que permitiera a estas figuras estar de forma casi permanente en la corte real, aunque no llegaran a formar parte, casi nunca, del núcleo íntimo del monarca. Mientras, el artículo de Blas Casado «Años de cambio en Calatrava. El Maestrazgo de Gonzalo Núñez de Guzmán (1385-1404)» (pp. 377-430) reclama la importancia de la huella personal de este personaje, aunque existiera dentro de una corriente evolutiva que apuntaba hacia ciertas características pero que él se encargaría de encaminar, acelerar o frenar.

La segunda sección de esta tercera parte, dedicada a la vertebración y aprovechamiento territorial, está marcada por la extensión de ciertos temas de estudio propios por parte de no especialistas hacia el ámbito de las órdenes militares, con la excepción de P. Pinto Costa. Ésta, en su «Configurar el territorio. Una prioridad para las órdenes militares en Portugal», (pp. 431-456) habla de la configuración territorial de las Órdenes Militares y cómo ésta puede marcar su vocación, claro caso del establecimiento de la casa principal de la Orden de Cristo en Castro Marim, cerca de la costa que marca su vocación marítima (en vez de ocupar la tradicional sede templaria de Tomar). También señala la lentitud con la que las

OOMM logran organizar y poblar sus territorios. M. J. Lop Otín estudia la presencia de las OOMM en la ciudad de Toledo (pp. 457-489). O. López Gómez el tema del establecimiento de la paz y policía en territorio de las Órdenes en la segunda mitad del s. XV (pp. 519-545). Finalmente, J. Sánchez Quiñones se ocupa de analizar el aprovechamiento pesquero fluvial por parte de las OOMM de Calatrava y Santiago entre 1450 y 1550 también en sus encomiendas manchegas (pp. 547-569).

Abre la tercera sección una de las más reconocidas especialistas en el campo de la espiritualidad y organización eclesiástica de Calatrava a fines de la Edad Media, R. Torres Jiménez, con su «Clérigos parroquiales en tierras de órdenes militares al final del s. XV» (realmente 1480-1530) (pp. 573-613). En el mismo se hace una relación detallada de las iglesias de la Orden en el Campo de Calatrava, Montiel y Santiago, quiénes las servían, de dónde salían, y qué posibilidades de uso tenían, recalando la relación entre la Orden, como estructura superior, los capellanes, y el pueblo dependiente; teniendo como fuente principal lo narrado en las Visitas. Por su parte, E. Torroja Rodríguez estudia las relaciones (frecuentemente conflictivas) entre las OOMM y el arzobispado de Toledo en base, sobre todo, a la organización diocesana (pp. 615-633).

Cierra el libro el artículo «La Orden de Cristo entre la cruzada y la monarquía: un marco ideológico con finalidad política», de Luis Adão da Fonseca, probablemente el que más ha hecho por exportar o comunicar fuera de las fronteras ibéricas el estudio o conocimiento de las OOMM en Portugal, y sobre todo de la Orden de Cristo (pp. 681-699). Siguiendo la línea de otras obras suyas destaca la importancia de la Orden de Cristo en la expansión ultramarina portuguesa, reuniendo los intereses de la casa real y manteniendo vivo un espíritu cruzado encauzado hacia la vía marítima contra el infiel, propiciando el paso de la «noción de *recuperatio* a la de *dilatatio* como elemento justificador de la cruzada» (p. 699).

En definitiva, nos encontramos ante un importante trabajo que sin duda supone un paso adelante en el conocimiento de las Órdenes Militares, sobre todo en el territorio castellano-manchego, sin olvidar algunas consideraciones de índole más internacional.

30 ESPACIO, TIEMPO Y FORMA

UNED

SERIE III HISTORIA MEDIEVAL
REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

Artículos · Articles

- 15** VICENTE ÁNGEL ÁLVAREZ PALENZUELA
Del gobierno de la oligarquía a la *tiranía* de D. Álvaro (1435-1439):
From the Government of the Oligarchy to the *Tyranny* of Don Álvaro
(1435-1439)
- 83** CARLOS BARQUERO GOÑI
Hospitalarios y obispos en Castilla durante los siglos XII y XIII ·
Hospitallers and Bishops in Castile during the Twelfth and Thirteenth
Centuries
- 121** GONZALO CARRASCO GARCÍA
Ritual político, antropología e historiografía bajomedieval
hispanica · Political Ritual, Anthropology and Scholarship on Late
Medieval Spain
- 193** ALBERT CASSANYES ROIG
El cabildo catedralicio de Mallorca y la política de Fernando
II el Católico · The Cathedral Chapter of Majorca and the Politics of
Fernando II the Catholic
- 221** ELISA CASELLI
El antijudaísmo en la administración de justicia ordinaria. El
caso de un corregidor castellano de finales del siglo XV · Anti-Judaism
in the Administration of Justice. The Case of a Castilian Magistrate in
the Late Fifteenth Century
- 247** MÁXIMO DIAGÓ HERNANDO
Violencia en las actuaciones políticas del clero catedralicio en
Plasencia a fines del siglo XV y comienzos del XVI · Violence in the Political
Action of the Cathedral Clergy of Plasencia in the Latter Fifteenth and
Early Sixteenth Centuries
- 273** MARISOL ENCINAS MANCHADO
La inscripción medieval de la estela romana de Dombellas
(Soria): su razonable relación con la leyenda de Muño Sancho de Fiojosa
· The Medieval Inscription on the Roman Stele found in Dombellas (Soria)
and its Probable Relation to the Legend of Muño Sancho de Fiojosa
- 309** MARÍA JESÚS FUENTE
Más allá del amor: mujeres moras y judías víctimas de violencia
en la Castilla del siglo XV · Beyond Love: Muslim and Jewish Women,
Victims of Violence in Fifteenth-Century Castile
- 335** MARÍA FRANCISCA GARCÍA ALCÁZAR
Los «continos» reales de Castilla durante la Baja Edad Media.
Estado de la cuestión · Royal Continos in Castile during the Late Middle
Ages. A State of the Question
- 359** MARÍA DOLORES GARCÍA OLIVA
Conflictos en torno a las tierras comunales en el término de
Plasencia hacia finales de la Edad Media · Conflicts Concerning the
Communal Lands of Plasencia at the End of the Middle Ages
- 387** SANTIAGO GONZÁLEZ SÁNCHEZ
Las Cortes durante la minoría de Juan II de Castilla · The Cortes
during the Minority of Juan II of Castile
- 455** FRANCISCO MARMOLEJO CANTOS
Movimientos migratorios en el reino de Granada. El caso
de La Torrecilla, despoblado del alfoz de Coín (Málaga) · Migratory
Movements in the Kingdom of Granada. The Case of La Torrecilla, a
Deserted Settlement in the Hinterland of Coín (Málaga)
- 485** ÁNGEL ROZAS ESPAÑOL
La ruta atlántica (siglos XIII-XIV): análisis de la formación de
una ruta comercial · The Atlantic Route (Thirteenth and Fourteenth
Centuries): Analysis of the Development of a Trade Route
- 505** JUAN JOSÉ SÁNCHEZ CARRASCO
Las dos dotaciones fundacionales del monasterio de Santa
María de la Concepción de Granada · The Two Founding Endowments
of the Monastery of Santa María de la Concepción of Granada
- 539** JOSUÉ VILLA PRIETO
Cronística y nobleza en la Italia bajomedieval: la Casa de Este
(Ferrara-Módena-Reggio) · Chronicles and Nobility in Italy during the
Late Middle Ages: The House of Este (Ferrara-Modena-Reggio)

Evocación · Evocation

- 575** FRANCISCO ABAD NEBOT
Joan Reglà (27 de Julio de 1917- 27 de Diciembre de 1973) y el
medievalismo · Joan Reglà (27 of July, 1917 - 27 of December, 1973) and
Medievalism

30

ESPACIO, TIEMPO Y FORMA



UNED

SERIE III HISTORIA MEDIEVAL

REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

Libros · Books

- 583** AGUIAR ANDRADE, Amélia, MILLÁN DA COSTA, Adelaide (eds.), *La ville médiévale en débat* (ANA MARÍA RIVERA MEDINA)
- 591** CASELLI, Elisa, *Antijudaïsme, pouvoir politique et administration de la justice. Juifs, chrétiens et convertis dans l'espace juridictionnel de la Chancellerie de Valladolid (XV^e-XVI^e siècles)* (ENRIQUE CANTERA MONTENEGRO)
- 595** GONZÁLEZ MÍNGUEZ, César, *A vueltas con la crisis bajomedieval. El entorno económico del reinado de Fernando IV de Castilla (1295-1312)* (ENRIQUE CANTERA MONTENEGRO)
- 601** JUNCOSA BONET, Eduard, *Estructura y dinámicas de poder en el señorío de Tarragona. Creación y evolución de un dominio compartido (ca. 1118-1462)* (RAFAEL NARBONA VIZCAÍNO)
- 607** PEEL, CHRISTINE (trad.), *Guta Lag. The Law of the Gotlanders* (JOSÉ MIGUEL GARCÍA PIMENTEL)
- 611** RODRÍGUEZ WITTMAN, Kevin, *Las islas del fin del mundo. Representación de las afortunadas en los mapas del occidente medieval* (ROBERTO J. GONZÁLEZ ZALACAIN)
- 615** TORRES JIMÉNEZ, RAQUEL y RUIZ GÓMEZ, FRANCISCO (EDS.), *Órdenes militares y construcción de la sociedad occidental (siglos XII-XV)* (JOSÉ MANUEL RODRÍGUEZ GARCÍA)
- 619** ZAPATERO, MARIANA, *Alimentación y abastecimiento de carne. El caso castellano durante la Baja Edad Media: mercado, consumo y cultura* (ANA MARÍA RIVERA MEDINA)